

Los choques entre los diferentes cuadros de Morena para suceder al gobernador Luis Miguel Barbosa se han intensificado, principalmente los protagonizados por los primos y rivales Ignacio Mier Velasco y Alejandro Armenta Mier. Se trata de un asunto que va más lejos de un "pleito familiar": es la disputa por el poder en Puebla entre grupos del viejo PRI "que creíamos muertos y que están resucitando con Morena", considera Roberto Alonso Muñoz, integrante del Observatorio de Participación Social y Calidad Democrática

POR LA SUCESIÓN EN PUEBLA

GABRIELA HERNÁNDEZ

UEBLA, PUE.- A un año y medio de que Morena defina al candidato para suceder al gobernador Miguel Barbosa Huerta, los legisladores y primos Ignacio Mier Velazco y Alejandro Armenta Mier se enfilan a una guerra y desgaste por escándalos para conseguir la nominación.

En meses previos, Mier Velazco, líder de la fracción de Morena en la Cámara de Diputados, aprovechó la Consulta por la Revocación de Mandato y la promoción de la reforma eléctrica para placearse por la entidad. Lo mismo hizo el senador Armenta para explicar su iniciativa sobre la nacionalización del litio y promover la ratificación del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Aunque ninguno de ellos ha venti-

Continúa en la

			of Collect Ass		PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
					btocezo	14 - 16	12/06/2022	LEGISLATIVO
				7	•			

Viene de la página anterior



fueron vistas como el arranque de sus actividades para posicionarse con miras a 2024.

En eso estaban los primos y rivales políticos cuando el 15 de mayo último el portal www.xpectrofm.com puso al descubierto que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) presentó, desde julio de 2021, una denuncia ante la Fiscalía General de Puebla por lavado de dinero y evasión de impuestos que involucra al periódico Cambio, en el que Mier Velazco es dueño de 34% de las acciones.

La llamada "Operación Angelópolis" involucra al exauditor superior del estado Francisco Romero Serrano, quien se encuentra preso tras denunciar al gobernador Barbosa Huerta de "persecución política" (Proceso 2364), y a Florentino Daniel Tavera, representante de 32 empresas fachada que habrían hecho movimientos por 400 millones de pesos, presuntamente para "limpiar" dinero que ese periódico

recibió de ayuntamientos y dependencias.

La investigación sobre Multisistemas de Noticias Cambio S de RL de CV -razón social del periódico- habría detonado a partir de 2015, cuando Arturo Rueda, director de ese medio, fue grabado tratando de extorsionar al priista Jorge Estefan Chidiac, a quien le pidió 10 millones de pesos por no publicar una información.

El socio de Mier Velazco ofreció a Estefan Chidiac facturarle parte de ese pago por medio de una constructora que tenía exprofeso.

El 21 de mayo pasado, a unas horas de su boda, Rueda fue detenido por policías estatales en la Ciudad de México. Aunque en principio fue por la denuncia de intento de extorsión que presentó Estefan Chidiac hace siete años, ya estando preso le imputaron a Rueda cargos por operaciones con recursos de procedencia ilícita.

En un principio, tanto Rueda como Mier lanzaron acusaciones veladas contra Barbosa, pero luego responsabilizaron a Armenta de haber usado su puesto como presidente de la Comisión de Hacienda en el Senado para pedir la investigación a Santiago Nieto, cuando éste era titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). A Estefan Chidiac, considerado uno de los operadores de Barbosa en el Congreso local, lo acusaron de cómplice.

Rueda argumentó que Armenta buscaba sacar "a la mala" a su primo Mier de la carrera por la gubernatura. Mier dijo que fueron "tres cochinitos".

El actual titular de la UIF, Pablo Gómez, emitió un extrañamiento contra el fiscal general de Puebla, Gilberto Higuera, pues lo culpó de haber filtrado la investigación en curso a los medios de comunicación, pero el gobernador salió en su defensa; adujo que la denuncia y la filtración a los medios se derivaba de "un pleito entre primos".

Cuestionado sobre esa alusión, Armenta prefirió no darse por enterado. Argumentó que Barbosa nunca lo mencionó y que Mier "puede tener más primos".

El 25 de mayo último, ya en el penal de San Pedro Cholula, Rueda tronó contra el mandatario estatal. En una carta que se publicó como columna dijo que, si bien Estefan Chidiac fue quien revivió la denuncia que presentó en su contra por extorsión, eso era apenas "la bala" dirigida hacia su persona.

"La pistola fue el fiscal Higuera Bernal. Y el hombre que empuña la pistola es Luis Miguel Barbosa Huerta, quien a sus amigos los convierte en enemigos y a sus enemigos los fulmina con el instrumento favorito del poder: la cárcel... Es hora de romper el miedo a Barbosa", escribió.

La columna fue retirada del portal y Rueda ya no publicó más. Ese mismo día fue trasladado a Tepexi de Rodríguez, un

POLÍTICA /MORENA

penal con altas medidas de seguridad. La noche anterior, la hija de Nacho Mier, Daniela Mier Bañuelos, acudió a Casa Aguayo con una comisión de diputados locales identificados con su padre, para ofrecerle su respaldo a Barbosa Huerta.

Hay que recordar que en 2018, en tiempos del morenovallismo, Diario Cambio fue uno de los principales medios acusados de participar en la guerra sucia contra Barbosa. Luego en 2019, tras la muerte de Rafael Moreno Valle, Cambio se alineó con el hoy gobernador.

Feminicidio

La mañana del mismo sábado que Rueda fue detenido, la abogada y activista Cecilia Monzón Pérez fue acribillada de seis tiros por dos gatilleros que la persiguieron en una motocicleta cuando transitaba en una camioneta por el periférico Ecológico, en San Pedro Cholula.

El lunes 6 Javier López Zavala, candidato del PRI a la gubernatura en 2010, fue aprehendido acusado de ser el autor intelectual del feminicidio. Monzón fue su pareja y lo había demandado para exigirle la pensión del hijo de ambos.

A partir de esto, Armenta volvió a ser tema en la prensa poblana, pues se asegura que López Zavala era el operador encargado de armarle una estructura, en sul



Viene de la página anterior

> proyecto para suceder en la gubernatura a a Barbosa.

> Varios periodistas, entre ellos Fermín Alejandro García, de La Jornada de Oriente, refirieron que la carrera política de Armenta fue impulsada por López Zavala cuando ambos eran parte del grupo compacto del exgobernador priista Mario Mario Torres.

No obstante, Armenta se apresuró a publicar un video en las redes sociales en el que, muy a su estilo y sin mencionar nombres, se deslindó implícitamente de López Zavala. "La vida y su defensa están al margen de lo electoral, no ensuciemos la investigación; y que caiga el peso de la ley a quien sea", acotó.

En los últimos días una andanada de columnas se desató contra Mier Velazco, a quien los analistas ubicaron como "figura en debacle", pues aparte de la investigación de la UIF lo responsabilizaron de la derrota de Morena en Durango, donde fue delegado del partido, así como del fracaso de la reforma eléctrica.

Desencuentros

Además de ser primos y de aspirar a ser ungidos por el mismo partido, Mier y Armenta tienen en común haberse confrontado con el gobernador Barbosa Huerta.

El líder de Morena en la Cámara de Diputados tuvo el primer enfrentamiento cuando un grupo de empresarios le organizó una comida que molestó a Barbosa. En los comicios de 2021 el gobernador calificó como "deformación" que la hija de Mier ocupara la posición uno en la lista plurinominal de Morena al Congreso local.

En septiembre de 2021 la diputada suplente Sandra Nely Cadena, cercana a Mier, fue detenida y acusada de traficar con armas de uso exclusivo del Ejército, y en noviembre Ignacio Mier Bañuelos, hijo del legislador federal y alcalde de Tecamachalco, declaró que temía ser detenido por la Fiscalía del estado luego de que elementos de la policía municipal mataron a tres ministeriales en ese municipio.

En diciembre el rompimiento fue público cuando Mier Velazco se pronunció contra el cobro del Derecho de Alumbrado Público (DAP), que Barbosa impulsaba entre los ayuntamientos. El legislador fue acusado de promover protestas ciudadanas en municipios de la Sierra Negra.

Las confrontaciones entre Armenta y Barbosa han sido más graves. En 2019 el senador impugnó la candidatura de Barbosa para los comicios extraordinarios.

En ese tiempo se ventiló un audio en el cual se escucha al morenista decir que Barbosa "puede morir" y que está "incapacitado para gobernar (porque) ya no ve".

También uno de los asesores de Armenta fue ubicado como abogado de El Grillo, narcomenudista señalado de haber intentado sabotear el cierre de campaña de Barbosa en 2019 y de operar los grupos que atacaron a balazos las urnas en 2018.

Pese a esos antecedentes, tanto Mier como Armenta han procurado no romper lanzas de manera abierta con el gobernador, sobre todo el senador, quien en los últimos meses hasta ha procurado congraciarse con Barbosa.

Pleito familiar

Roberto Alonso Muñoz, coordinador de la licenciatura en Ciencias Políticas de la Ibero Puebla, advierte que lo que hasta ahora se ha observado en la carrera por la gubernatura de la entidad podría ser apenas "la punta del iceberg" de lo que está por venir.

Coincide con Barbosa en que la pugna actual de Morena se trata un pleito familiar, pero más que entre primos, es entre integrantes de la "vieja familia priista".

Armenta tiene un claro sello marinista y en Morena se le ubica con el grupo de Ricardo Monreal. Mier, en tanto, debe su carrera política y su cercanía con el presidente López Obrador al exgobernador priista Manuel Bartlett, actual director de la Comisión Federal de Electricidad. "Los grupos del viejo PRI que creíamos muertos en Puebla, están resucitando con Morena", dice Alonso.

Este último, de quien se considera que podría estar en el ánimo del primer mandatario, indica el politólogo, tiene en su contra que en Puebla no tiene una gran carrera política, pues no ha ocupado cargos locales de relevancia y, por lo mismo, no es conocido.

En tanto que Barbosa, agrega el también coordinador del Observatorio de Participación Social y Calidad Democrática, no tiene a la fecha en su gabinete ni en su entorno a un perfil fuerte que pueda impulsar como sucesor.

El mandatario, opina, espera "luz verde" del presidente para saber hacia dónde se definirá Morena, pero mantiene abierta la posibilidad de que, de no estar de acuerdo, podría apoyar a otro candidato, como al alcalde panista de Puebla, Eduardo Rivera, pese a que es una de las cabezas más visibles del Yunque.

"Políticamente, Barbosa ha operado de manera poco ortodoxa", refiere. El investigador dice que el mandatario sabe que, aun sin tener un candidato propio, su apoyo podría decantar los resultados, bien con un candidato de Morena o con otro partido, pero en ambos casos con un acuerdo político, más que de continuidad, de "cuidarse las espaldas".

Grupos al interior de Morena alertan que un morenista de base, Abelardo Cuéllar, quien se desempeñó como secretario de Trabajo en el gabinete barbosista hasta enero de este año, podría estar en la mira del mandatario, pero para anularle sus posibilidades de ser candidato en 2024

En su conferencia del 18 de mayo pasado, Barbosa acusó a Cuéllar de ser responsable de que el gobierno haya perdido laudos por demandas de extrabajadores.

Otros contendientes podrían saltar al escenario de Morena. Por ejemplo, se ha mencionado a María Luisa Albores, secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, y a Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del presidente López Obrador, quien mantiene su plaza como académica de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla y sus contactos por haber trabaia-

